



CONSEIL DES ATIKAMEKW
D'OPITCIWAN

Opitciwan, le 17 juin 2014

Monsieur Philippe Couillard
Premier ministre du Québec
Conseil exécutif
Édifice Honoré-Mercier
835, boulevard René-Lévesque Est
3e étage
Québec (Québec) G1A 1B4

Regie de l'énergie
DOSSIER R. 3864.2013
DEPOSE EN AUDIENCE
Date: 19.06.2014
Pièces n° GRANC 0028

Objet : Des solutions de rechange vertes aux Technologies Diesel pour la Production d'énergie dans les collectivités autochtones.

Monsieur le Premier ministre.

Notre communauté, comme la plupart des villages dans le nord du Québec, n'est pas reliée au réseau d'Hydro-Québec et son alimentation en électricité dépend d'une technologie désuète utilisant du diesel. En plus de polluer nos collectivités, cette technologie nuit au développement économique, voire même favorise la pauvreté dans notre communauté. En raison des risques sur l'environnement et sur la santé de ma population, ainsi que du fait que des solutions alternatives plus écologiques existent présentement, je vous soumets humblement que notre communauté rejette l'idée de maintenir l'alimentation en électricité par des génératrices alimentées par le diesel. Nous sollicitons votre intervention afin de contraindre Hydro-Québec à collaborer activement avec nous pour l'implantation, le plus rapidement possible, d'une solution de rechange que nous lui avons soumise et qui repose sur une source d'énergie propre et renouvelable.

Nous avons en effet présenté un projet innovant à Hydro-Québec, qui propose de construire une centrale hybride produisant de l'énergie à partir de la biomasse disponible sur le territoire d'Opitciwan. En plus de produire l'électricité nécessaire pour notre communauté, ce projet permettrait également de maximiser les activités de notre scierie, de développer de nouveaux projets économiques et de réduire les émissions de gaz à effets de serre de 200 000 tonnes sur 20 ans. En plus de ces avantages environnementaux, ce projet permettrait la création de nouveaux emplois et le développement d'une richesse longtemps espérée par notre population.

Nous menons présentement des discussions positives avec Hydro-Québec mais nous réalisons que, sans un engagement politique clair de votre gouvernement, nous pourrions ne jamais parvenir à un accord mutuellement bénéfique avec votre société d'État.

En effet, nous rencontrons certaines difficultés qui pourraient mettre en péril la concrétisation du projet, notamment la méthode d'évaluation comparative utilisée par Hydro-Québec qui repose sur des données ne reflétant pas le véritable coût du diesel. Si Hydro-Québec prenait les vrais chiffres comme base de calcul, nous serions en mesure convenir d'une entente grandement avantageuse pour notre communauté ainsi que pour le gouvernement du Québec qui, conséquemment, réaliserait des économies importantes tout en réduisant considérablement les émissions de gaz à effet de serre.

Nous pensons qu'un « Plan Nord + » devraient englober les technologies renouvelables et que le gouvernement du Québec devrait examiner soigneusement les autres modèles existant, comme celui utilisé en Alaska, où le gouvernement a décentralisé une partie de l'argent en développement aux communautés. Un tel modèle nous permettrait, ainsi qu'à d'autres communautés du Nord québécois, de développer des sources d'énergie alternatives, plus environnementales et favorisant le développement économique.

De plus, pour que ce projet engendre les retombées économiques souhaitées, notre communauté doit recevoir un volume de bois supplémentaire afin d'alimenter la scierie d'Opitciwan. Avec un traitement annuel de 141 000 m³, notre scierie ne roule pas présentement à pleine capacité. Elle assure néanmoins environ 125 emplois directs et indirects. Or, si nous atteignons la pleine capacité, c'est-à-dire 322 000 m³, par le biais d'un CAF ou d'une garantie d'approvisionnement sur terres publiques, nous pourrions alors tirer pleinement profits du projet de centrale à la biomasse et ajouter 30 emplois supplémentaires, ce qui assurerait un développement économique nécessaire pour notre communauté.

J'espère avoir le plaisir de vous rencontrer bientôt pour vous présenter notre projet en personne.

En vous remerciant de l'attention que vous porterez à notre présente démarche, je vous prie d'agréer, Monsieur le Premier ministre, l'expression de mes sentiments les meilleurs.



Christian Awashish
Chef

Cc : - Monsieur Pierre Arcand, ministre de l'Énergie et des Ressources naturelles et ministre responsable du Plan Nord
- Monsieur Geoffrey Kelley, ministre responsable des Affaires autochtones
- Monsieur Laurent Lessard, ministre des Forêts, de la Faune et des Parcs
- Madame Julie Boulet, députée de Laviolette